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陸貴文教授是香港城市大學太赫茲及

毫米波國家重點實驗室成員之一，專業領

域包括天線設計、應用電磁學和微波與天

線測試等。他曾參與研發多款創新天線，

包括微帶天線、小型天線、介質天線與互

補天線等，在5G天線技術呼聲日益高漲的

今天，為全球無線通訊的進步作出了巨大

貢獻。他獲得英國皇家工程院院士榮銜，

以表彰在推動天線研究領域的卓越貢獻。

早着先機 搶灘毫米波領域
隨着5G時代的來臨，5G天線技術備

受重視。陸貴文團隊早在十年前已着手相

關的毫米波天線技術研究。團隊分別在

1998年及2006年成功研發L形探針饋電微

帶天線及磁電偶極天線，上述突破性的發

明大大提升了寬帶天線的傳輸效

率。磁電偶極子天線就有着

寬帶、對稱方向圖、低後瓣

和穩定增益等優越性能，在

5G基站天線設計等應用

場合頗受青睞。

陸貴文表示，能夠不斷研創和開發新

的天線和技術，有賴科研團隊與工業界的

緊密合作。他回憶道，最初研究寬帶天線

時的帶寬很窄，只有2%至3%。團隊集中

研究如何增加帶寬，令天線可以接收多個

頻道，因此研發了L形探針天線，讓其帶

寬增至30%的同時還保持合理的輻射特

性。

破解帶寬難題 內地企業垂青
他表示，即將廣泛應用的5G手機天線

技術將是28GHz，屬毫米波的一種，這種

的載波頻率比3G及4G高10倍。業界需要

一些相控陣的天線安裝在手機裏，但如何

令相控陣天線的掃描角度夠廣闊，是未來

要克服的難題之一。於是他再次改良技術

，研發出了先進的磁電偶極天線。陸貴文

透露，目前國內的知名手機公司已經洽談

合作。

近日，中國科技部會同多部門啟動了

6G技術研發工作。6G將使用太赫茲頻段

，是一個頻率比5G高出許多的頻段，其網

絡的 「緻密化」 程度也將達到前所未有的

水平。陸貴文對大公報表示，他與城大太

赫茲及毫米波國家重點實驗室成員已掌握

了太赫茲技術，近期的研究計劃包括非金

屬天線、透明天線、水天線與3D天線，均

為無線通信開創了新方向。

18日，何梁何利基金2019年度頒獎大會在北京舉行，大會共設 「科
學與技術成就獎」 、 「科學與技術進步獎」 和 「科學與技術創新獎」 ，
56位科技領軍人物獲獎。其中，香港城市大學教授陸貴文及其團隊因開
創了 「磁電偶極子天線理論」 ，為中國5G天線技術引領國際奠定了基礎
，獲得 「何梁何利科學與技術進步獎」 中的 「電子信息技術獎」 。陸貴
文表示，這項技術能在太赫茲頻段使用，未來在6G應用上大有可為。

大公報記者 周琳北京報道

城大團隊創新5G天線 獲科技大獎
陸貴文攻關磁電偶極技術 對應6G遊刃有餘

【大公報訊】記者周琳北京報道：陸

貴文是土生土長的香港人，中學時他對數

學有強烈的興趣，在考上香港大學後選擇

了應用數學方向，隨後進入電機工程專業

學習。二十多年的時間，他一直在香港城

市大學電子學系任教，對微波寬頻的研究

也隨着技術的發展越走越寬。

城市大學獲國家科學技術部批准成立

太赫茲及毫米波國家重點實驗室之後，陸

貴文是第一任中心主任，帶領團隊開展一

系列研究工作。

彼時，這項技術的研究並不受學界的

關注。陸貴文回憶，時任香港中文大學的

校長高錕來城大參觀時就曾開玩笑地說

， 「微波怎麼還沒有死」 。

他表示，如今的天線已經不再是人們

認為的一根根樓宇間的線，更多的天線被

小型化，存在於我們的手機、手表、基站

等設備中，將人們的通訊連接起來。

在十多年前，陸貴文和團隊就預見到

將來的通訊會進入5G的時代，因此他的團

隊很早就發明了適用於5G技術的天線。 「
要多了解世界不同領域的發展，看是否可

以借鑒到天線應用上。」 陸貴文告訴大公

報，團隊會選擇更新更特別的材料載入天

線，例如改變以往用銅片作為單一的材料

，用水做天線；也會選擇3D打印等技術降

低成本。

天線領域無疆界 以水代銅形態百變

5G大咖聚穗 共話全球布局
【大公報】記者帥誠廣州報道：18日

，2019CNBC全球科技大會在廣州舉辦，

世界科技創新領域企業精英齊聚南沙，包

括華為、OPPO、香港應用研究院等5G技

術領域的領軍企業負責人均有出

席。

華為將發布鴻蒙整體策略
華為董事長梁華在演講中表

示，華為將在11月20日發布與

鴻蒙相關的整體戰略。他強調，

無論美國管制清單是否延期，未

來華為的發展都不會依靠美國企

業來支持，也不會改變華為的戰

略布局。 「華為正在着力做好產

品的重新設計，新的5G到來之

後，市場需求非常大。不依靠美

國，華為的器件，芯片可以應對

。可以保證華為的主力產品，5G基站、接

入網、核心網可以繼續生產，保障對客戶

的供應。」 同時，他也向美國供應商拋出

橄欖枝， 「如果美國允許，華為會繼續和

供應商合作。」
同時，OPPO首席5G科學家唐海指出

，粵港澳大灣區將是5G落地的理想場所，

OPPO總部在大灣區城市，也將進一步推

動灣區5G技術的推廣普及。

香港應用科技研究院副總裁

莊哲義在 「5G改變通信」 的座

談中介紹了應科院最新5G研發

狀況。他對5G技術的推廣充滿

信心。他透露，一年前應科院已

開始與全球移動通訊系統協會

GSMA在IoT（物聯網）領域合

作新的技術，在更大的層面上，

應科院則希望與歐美的運營商合

作建立一個名為 「創新城市」 的

聯合項目，而5G技術的成熟恰

恰成為促成這一合作的重要契

機。

【大公報訊】記者方俊明珠海報道：
16日， 「粵港澳大灣區交通建設智能維養

與安全運營工程技術研究中心」 在珠海成

立。據港珠澳大橋管理局介紹，該研究中

心是交通運輸行業首個粵港澳三地聯合共

建的工程技術科研機構，將着力解決港珠

澳大橋營運維護的難題，自主攻關跨海橋

島隧集群工程智能維養和安全運營核心技

術。而相關研究成果也將在粵港澳大灣區

交通基礎設施運維中推廣應用，並爭取形

成新的行業標準和規範，使中國橋樑建設

技術 「走出國門」 。

推動三地技術互聯互通
據了解，港珠澳大橋集橋、島、隧三

種結構於一體，而且地處高溫、高濕、多

鹽的華南海洋環境，設計使用壽命達120

年，因此在運營和維護等方面存在很大挑

戰。

大橋管理局有關負責人表示，今後大

橋的運營管理將從傳統型逐漸過渡到智慧

型，包括加強大橋的維養技術，進一步提

高通行效率、運營服務質量等。

據港珠澳大橋管理局介紹，新成立的

技術中心由大橋管理局聯合香港理工大學

、澳門大學、中交四航工程研究院有限公

司、澳門土木工程實驗室、香港大學和珠

海交通集團共同成立，打造 「工程應用＋

科技研發＋人才培養」 的融合創新模式，

為用好管好港珠澳大橋提供堅實技術保

障。

同時，技術中心將自主攻關跨海橋島

隧集群工程相關智能核心技術，研發智能

化裝配，建設 「數字化港珠澳大橋」 ；並

促進技術創新成果應用推廣，推動專項領

域內粵港澳三地科研深度合作與技術要素

互聯互通，更力爭形成行業標準和規範，

為世界提供 「中國標準」 。

珠海設科研中心 聚力港珠澳橋智能維護

何梁何利基金是由香港愛國金
融實業家何善衡、梁銶琚、何添、
利國偉於1994年共同創建，是目前
國內規模最大的公益性科技獎勵基
金。基金每年評獎一次，科學與技
術成就獎不超過5名，每人頒發獎勵
證書和獎金100萬港元；科學與技術
進步獎、科學與技術創新獎總數不
超過65名，每人頒發獎勵證書和獎
金20萬港元。
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▲陸貴文教授及其團隊研發的天線大大提升了寬帶天線的
傳輸效率 網絡圖片

▲18日，2019CNBC全球科技大會在廣州舉辦
大公報記者帥誠攝

大公報記者2016年底
專訪城大太赫茲及毫米波國
家重點實驗室，於2016年
12月31日以全版篇幅介紹
這片打造 「新紀元通訊技術
」 的科研重地。其時記者隨
實驗室負責人參觀期間巧遇
陸貴文教授，陸教授即場從
陳列飾櫃中拿出可支援6G
流動通訊的天線樣本，並分
享業界第一手行情，讓記者
親身體會到實驗室團隊知無
不言的合作氛圍。

◀適用於5G通
訊 的 28GHz
16×16互補偶
極／槽孔陣列
天線

網絡圖片

大公報造訪新紀元通訊技術重地

▲陸貴文教授是城市大學太赫茲及毫米
波國家重點實驗室成員之一 網絡圖片

▶參觀者在第二屆進博會上體驗
賽車遊戲 資料圖片

▲在進博會裝備展區，進行作業演示的
焊接機器人吸引了參觀者的目光

資料圖片

▲在第二屆進博會裝備展區，參觀者在
諾基亞展台體驗5G VR乒乓賽 資料圖片

何梁何利基金


